

# Advierten importante incremento de personas con cáncer en la región

Desde la Unidad de Oncología aseguran que atenciones aumentan cada año entre un 30 y 40 por ciento.

Germán Pozo-Sanhueza  
 german.pozo@estrellaiquique.cl

Un análisis de usuarios del servicio oncológico del Hospital de Iquique realizado por el Servicio de Salud de Tarapacá (SST) indicó que entre junio de 2023 y junio del presente año han atendido en aquella unidad a 1.221 pacientes con cáncer, detallando que el más recurrente es el de mama con 223 casos, seguido por el de piel no melanoma (152), colorrectal (103) y el de próstata (97).

Información que concuerda con las afirmaciones hechas por el oncólogo de la unidad analizada, Juan Carlos Mariño, quien señaló a este medio el pasado lunes que ha existido un incremento del 30 al 40 por ciento de casos durante los últimos años en la región. "Para que se pueda graficar, el año pasado tuvimos cerca de mil casos y para el 2024 se proyecta que esta cifra alcance los 1.400".

Respecto a defunciones por esta patología, la Sere-

mi de Salud informó que según sus bases de datos ha existido un aumento de casos desde antes de la pandemia, pasando de 344 el 2019 a 391 el 2022.

El doctor David Torres, académico de la Facultad de Medicina y del Departamento de Salud Pública y Epidemiología de la Universidad de Los Andes, explicó que existen diferentes variables que podrían explicar el aumento de casos.

"Uno de estos factores es el aumento de hábitos asociados a cáncer como fumar, consumo excesivo de alcohol o alimentación poco saludable. El aumento de estas conductas podría aumentar el número de casos. Si los factores ambientales aumentan, aumenta el riesgo, como por ejemplo la exposición a contaminación del aire, aumento de radiación UV o exposiciones en ambientes laborales a químicos sin la protección adecuada", comentó el profesional del área.

Agregó que junto a lo mencionado, "el envejeci-



CÁNCER DE MAMA ES EL MÁS COMÚN EN TARAPACÁ

**1.221** pacientes atendió la unidad de oncología del Hospital de Iquique entre junio de 2023 y junio de 2024.

miento de la población también puede explicar el aumento de cáncer ya que a mayor edad, mayor riesgo de cáncer. La edad es el principal factor de riesgo

para el cáncer de cualquier tipo. El aumento de exámenes screening también puede aumentar el número de pacientes con cáncer ya que se pesquisan personas con cáncer en etapas iniciales u otros sin relevancia clínica".

Rafael Montes, presidente de la Corporación Oncológica del Norte, hizo hincapié en que precisamente este incremento de pacientes con cáncer "fue una de las motivaciones para la construcción del

centro oncológico, el cual no solo ayudará a los tarapaqueños, también a quienes viven en regiones cercanas y países limítrofes que no disponen de un espacio como el que tendremos en los próximos años. Un gran alivio ya que muchos de los pacientes debían viajar para recibir tratamiento".

La directora del SST, María Paz Iturriaga, dijo que "las medidas actuales no resolverán el problema de fondo que presenta des-

de hace más de 15 años la región en materia de atención de pacientes que presentan esta patología. La principal solución a este escenario llegará con la licitación, adjudicación y actual construcción del nuevo Servicio de Oncología del Hospital de Iquique, una iniciativa que en esta administración concretamos de la mano con el Ministerio de Salud y que dejará a Tarapacá a la vanguardia de lo que hoy es la respuesta asistencial en esta materia".

Misma opinión tiene el seremi de Salud, David Valle, quien espera que el centro oncológico en construcción ayude a contener este incremento. "Una de las más importantes causas de muerte en la región son los distintos tipos de cáncer. Por ello, con la creación del centro oncológico, se busca cerrar una brecha y culminar una lucha de 20 años en la que agrupaciones y personas han trabajado arduamente para su realización. Esperamos que esta obra esté en funcionamiento lo más pronto posible. Sabemos que serán 3 años de construcción, pero sin duda es algo que ayudará a todas las familias tarapaqueñas".